

Galicia bate su récord histórico de trasplantes y de donación de órganos

[R. Romar](#) LA VOZ

En la comunidad se realizaron 424 intervenciones, un 28 % más que el año anterior, lo que ha reducido las listas de espera a la cifra más baja conocida. En España también se batieron todas las marcas con 6.469 trasplantes efectuados por lo que vuelve a situarse como líder mundial por 33 años consecutivos

16 ene 2025 . Actualizado a las 17:51 h.

[Comentar · 5](#)

Natalia recibió el hígado de su madre cuando tenía 2 años. Ahora vive feliz a sus 19. Martina, también de 19 años, recibió un trasplante hace tres meses. Estaba en urgencia cero: o le llegaba el órgano en menos de 48 horas o se moría. Y le llegó. Carlos obtuvo un riñón de su madre, pero lo perdió. Quedó hiperinmunizado, por lo que necesitaba un donante muy especial, muy difícil de encontrar. Encontró a alguien compatible gracias al programa de trasplante cruzado y ahora sonríe feliz. Los tres se han salvado. Son las caras que ponen rostro a los **6.469 trasplantes de órganos que se realizaron el pasado año en España, de los que 424 se llevaron a cabo en Galicia.**

Un nuevo récord del programa de la **Organización Nacional de Trasplantes** que vuelve a situar a **España como líder mundial** en este ámbito, con cifras que más que duplican a la media de los países europeos y que triplican por mucho al de países como Alemania. Es más, los datos incluso **han superado todas las expectativas** y se ha alcanzado una tasa de 52,6 donantes fallecidos por millón de habitantes, lo que supera con creces del objetivo de 50 que se había marcado. No existe nada parecido en ningún otro país del mundo.

«Somos imbatibles un año más en solidaridad. **Es una cifra para emocionarnos y para sentirnos orgullosos como país y como sistema de salud**», presumió en la presentación del balance la ministra de Sanidad, Mónica García. Y la directora de la Organización Nacional de Trasplantes (ONT) asintió: «Estas tasas de donación son muy difíciles de conseguir para cualquier país».

En este nuevo récord histórico **Galicia** también ha tenido su cuota de protagonismo. Es la segunda comunidad, junto con Castilla y León, en donde el último año ha crecido más la tasa de donación, **un 26 % más**, hasta situarse en 50,7 donantes por millón de habitantes. En Cantabria, la líder absoluta de España, el crecimiento fue del 30 % y su tasa de donación de 94,9, inalcanzable para cualquier otro lugar del mundo.

En la comunidad gallega se llevaron a cabo en el último año **424 trasplantes un 28 % más** que el año anterior, una cifra que también supone un récord absoluto desde que en 1981 se empezaran a llevar a cabo este tipo de intervenciones en Galicia. El incremento en el número de operaciones se registró en todas las áreas, salvo en la de páncreas, en la que se mantuvieron las cuatro del pasado año. De riñón se hicieron 208, un 24 % más; de hígado, 118, un 34 % más; de pulmón 64 (+31 %) y de corazón, 30 (+36 %).

Estas cifras también han permitido rebajar las **listas de espera** para recibir un órgano. Son **193 pacientes** los que se encuentran en esta situación, **la menor cifra de la historia en la comunidad**. En España, la lista de espera es de 5.096 pacientes. De ellos, 73 eran niños. Este número, a diferencia de lo que ocurre en Galicia, es algo superior al registrado al finalizar 2023 (4.794 pacientes). «Por muchos trasplantes que hagamos siempre habrá lista de espera», advirtió Beatriz Domínguez Gil, que indicó que cuanto mayor es el número de operaciones también aumenta el número de personas que necesitan un órgano.

Sobre los datos gallegos, el presidente de la Xunta, Alfonso Rueda destacó que se trata de un «**fito histórico para a sanidade pública galega**» del que hay que «sentirse orgullosos». Entre otras cuestiones atribuyó el éxito a la solidaridad y a la «xenerosidade das familias e dos doantes». La tasa de negativas en Galicia se limita al 20 %. O lo que es lo mismo, ocho de cada diez personas fallecidas sí donan sus órganos.

Los 6.464 trasplantes realizados el pasado año en España suponen 10 % más que los 5.961 realizados el año pasado. De esta forma, el Sistema Nacional de Salud (SNS) llega a una tasa de 132,8 trasplantes por millón de habitantes y **desde que existen registros, ya se han superado los 146.000 procedimientos**. «Detrás de estas cifras está la contundencia y la robustez de un sistema sanitario en el que muchos profesionales que se se están dejando la piel día a día», destacó la ministra de Sanidad, Mónica García.

En total, **2.562 personas donaron el año pasado un órgano tras su fallecimiento**, lo que representa una tasa de 52,6 donantes por millón de personas, el 9% más que el año anterior, y otras 404 personas donaron sus órganos en vida. Así, se han superado los 50 donantes por millón de población, un objetivo que se marcó para 2022, pero que se retrasó por la pandemia de la covid-19. Cada día se realizaron ocho donaciones y 17 trasplantes de media.

Por tipo de órgano, **el trasplante que experimentó un mayor crecimiento fue el pulmonar** que, con 623 procedimientos efectuados el pasado año, aumentó en un 30 %. Se realizaron 4.047 trasplantes renales (10 % más que el año anterior), 1.344 hepáticos (+ 6 %), 347 cardíacos (+7 %), 98 de páncreas y 5 intestinales. Además del récord histórico que supone el número total de trasplantes, la actividad de trasplante renal, hepático y pulmonar también superó cualquier cifra registrada en España hasta el momento.

A su vez, 404 personas donaron un riñón (397) o parte de su hígado (7) en vida. En lo que se refiere a la donación de tejidos, de las personas que donaron sus órganos tras fallecer en el 2024, 1.675 también fueron donantes de tejidos (65% del total). La donación de córneas, huesos y tendones fue la más numerosa.

La directora general de la ONT, Beatriz Domínguez-Gil, ha querido recalcar «la **alta complejidad de cada operativo de donación y trasplante**, cuyo desarrollo es posible gracias a la impecable colaboración de los equipos de coordinación y trasplante, así como de las coordinaciones autonómicas y una amplia red de profesionales sanitarios y no sanitarios». La directora de la ONT también ha anunciado que ya se está diseñando una nueva Estrategia «para que la terapia del trasplante de órganos llegue a todos los pacientes que la necesitan, en el menor tiempo posible y con las mayores garantías de éxito». Una de las iniciativas que se plantea es la de **aumentar el número de hospitales públicas con capacidad para extraer órganos** y de reforzar la colaboración con los centros privados. Esta búsqueda constante de nuevas vías de expansión de la donación es lo que permite a España seguir creciendo cada año.

Más de la mitad de los donantes lo son en asistolia

En el 2024 se ha demostrado nuevamente la importancia de la donación en asistolia o a corazón parado en el crecimiento experimentado. Con un total de 1.316 donantes en asistolia (un 25 % más que en 2023), este tipo de donación ya representa más de la mitad de los donantes en España, el 56 %. La donación en asistolia se realiza en otros 25 países del mundo, si bien España no solo registra la mayor actividad de este tipo, sino que sigue siendo el **único país que trasplanta con éxito todo tipo de órganos de estos donantes, incluido un trasplante de cara y de intestino en una niña**. En ningún otro país del mundo se ha hecho nada semejante.

Este tipo de donación, que se produce tras el fallecimiento de una persona en parada respiratoria, por lo que los órganos quedan sin flujo sanguíneo y pierden su viabilidad, es necesario preservar al órgano para mantener su viabilidad el mayor tiempo posible en un trabajo contra reloj. Esto ha sido posible gracias a la generalización en los hospitales españoles de un complejo procedimiento de preservación de órganos basado en dispositivos de circulación extracorpórea (ECMO), también con firma española. De este modo, con este procedimiento en el 2024 se realizaron 1.866 trasplantes renales, 579 hepáticos, 272 pulmonares, 101 cardíacos, 24 pancreáticos y un trasplante de cara de donantes en asistolia. Por su especial dificultad (solo 8 países en el mundo lo realizan), es importante destacar que el **trasplante cardíaco de asistolia ya contribuye al 29% del total de este tipo de operaciones de corazón** en España.

El perfil del potencial donante de órganos en nuestro país se mantiene similar al de años anteriores. **Los donantes fallecidos por accidentes de tráfico solo representaron un 5% del total**. La principal causa de fallecimiento de los donantes fue el accidente cerebrovascular (52%). En cuanto a la edad, cerca del 60% de los donantes superaron los 60 años, el 31% los 70 y un 5% los 80. **El donante más longevo registrado en el 2024 tenía 88 años**.

A estos donantes se suma, desde el 2021, la generosidad de las personas que solicitan la **eutanasia** y, además, muestran su deseo de ser donantes: 154 personas han sido donantes tras fallecer en estas circunstancias y han posibilitado el trasplante de 442 pacientes desde que entrara en vigor la ley que regula dicha prestación hasta diciembre del 2024.

Los pacientes con más dificultades para recibir un trasplante por sus características antropométricas, clínicas o inmunológicas siguen siendo una prioridad para la ONT y la red de coordinación y trasplante, que trabajan en la búsqueda constante de fórmulas que permitan su acceso al trasplante que necesitan. Gracias a esta labor, **308 pacientes se trasplantaron en urgencia cero y 197 niños recibieron el trasplante del órgano que esperaban en el 2024**. Asimismo, se pudieron trasplantar 140 pacientes renales hiperinmunizados (para los que resulta muy complicado encontrar un donante compatible), gracias al programa PATHI de la ONT.

Aunque la alta actividad de donación y trasplante permite llegar a muchos pacientes, persiste un número importante de pacientes en **lista de espera**. A 31 de diciembre del 2024, la lista de espera se situaba en **5.096 pacientes**. De ellos, 73 eran niños. Este número de pacientes en lista de espera es algo superior al registrado al finalizar 2023 (4.794 pacientes).

La ONT cifra en 1.428 los trasplantes realizados gracias al intercambio de órganos entre Comunidades Autónomas, lo que supone un 23 % del total. A su vez, el 7% de los receptores han sido trasplantados en un centro fuera de su Comunidad de residencia. Ambos datos demuestran el papel cohesionador del Sistema Español de Trasplantes.

